



ИЗДАЕТСЯ  
ИНСТИТУТОМ  
ИСТОРИИ,  
АРХЕОЛОГИИ  
И  
ЭТНОГРАФИИ  
НАРОДОВ  
ДАЛЬНОГО  
ВОСТОКА  
ДАЛЬНЕ-  
ВОСТОЧНОГО  
ОТДЕЛЕНИЯ  
РОССИЙСКОЙ  
АКАДЕМИИ  
НАУК

## СОДЕРЖАНИЕ

### ИСТОРИЯ ДАЛЬНОГО ВОСТОКА РОССИИ

- Т. Орнацкая, Ю. Ципкин.** Концессионная политика Дальневосточной республики (1920—1922 гг.) ..... 5  
**Т. Стрельцова.** Амурское колхозное крестьянство (1946—1965 гг.) 21  
**М. Сердюк.** Русская православная церковь на советском Дальнем Востоке (1939—1955 гг.) ..... 30  
**В. Бурилова.** Особенности территориально-промышленного комплекса Приморья (1920-е гг.) ..... 40  
**И. Майоров.** Природопользование в береговой зоне залива Петра Великого (история, перспективы и уроки экологических просчетов) ..... 44  
**Л. Буянова.** Избирательные кампании в современном российском регионе на примере Амурской области (1989—2005 гг.) ..... 56

### АРХЕОЛОГИЯ, ЭТНОЛОГИЯ, ФИЛОЛОГИЯ

- В. Шавкунов.** О датировке Смольнинского городища ..... 62  
**С. Березницкий.** Верования и обряды амурских эвенков ..... 67  
**Д. Мишукова.** Язык, культура и особенности этнопсихологии вьетнамцев ..... 76  
**Т. Краюшкина.** Мотивы маскарада и обнажение в русских народных волшебных сказках ..... 82

### МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

- Ю. Пестушко.** Недолгий альянс: русско-японский союзный договор 1916 г. .... 92  
**В. Елизарьев.** От «Временного соглашения об острове Сахалин» (1867 г.) к Санкт-Петербургскому договору (1875 г.) ..... 107  
**Б. Афонин.** Синдзо Абэ, новый премьер-министр Японии ..... 117  
**Тамура Айка.** Из истории торгово-промышленной деятельности японцев на Дальнем Востоке России (1870 — 1922 гг.) ..... 121

### ВУЗОВСКАЯ НАУКА

- Э. Апанасенко.** Концепт «Русские»: денотативные границы, возможности и перспективы (на материале произведений Ф.М. Достоевского и современной публицистики) ..... 130  
**Т. Станбеков.** Топливо-экономический комплекс России в формировании Евразийского энергетического альянса ..... 137  
**О. Зотова.** Развитие портретного жанра в живописи Приморья: творчество художников групп «Штиль» и «Владивосток» ..... 142  
**В. Петухов.** История коллекции древнерусской живописи Владивостокского государственного музея (1930-е гг.) ..... 150  
**М. Бернавская.** К вопросу иноязычной подготовки специалистов в образовательном пространстве технического вуза ..... 153

Выходит  
с октября 1992 г.  
ВЛАДИВОСТОК  
март, 2007 г.



## КУЛЬТУРА

- Г. Андриец.** Массовые городские праздники на юге Дальнего Востока России (конец XIX — начало XX в.) ..... 155  
**О. Рябченко.** Формирование приграничного культурного коридора на Северо-Востоке КНР ..... 166

## РЕЦЕНЗИИ

- Н. Рябченко.** Наука в условиях кризисов: осмысление опыта ..... 170  
**А. Бородин.** Владивостокская крепость ..... 182  
**С. Врადий.** Российско-китайское пограничное размежевание: взгляд из Японии ..... 184  
**А. Полутов.** О новом источнике по истории русско-японской войны на море 1904—1905 гг. .... 188  
**Е. Бондаренко.** О японских военнопленных на Дальнем Востоке в послевоенные годы XX в. .... 191

## НАУЧНАЯ ХРОНИКА

- Л. Галлямова.** XXII японо-российский симпозиум ученых ДВО РАН и района Кансай . . . 194  
**В. Макаренко.** Важнейшие результаты научной и научно-организационной работы Института истории, археологии и этнографии ДВО РАН в 2006 г. .... 197

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: **В.Л. Ларин** (главный редактор), **Л.Г. Вечерская** (ответственный секретарь), **А.Л. Ивлиев**, **В.В. Кожевников**, **Н.Н. Крадин**, **А.Т. Мандрик**, **Б.И. Мухачев**, **В.В. Подмаскин**, **Н.П. Рябченко**, **О.И. Сергеев**.

---

### ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС ЖУРНАЛА: 79865

---

**Учредители:** Дальневосточное отделение Российской академии наук, Институт истории, археологии и этнографии народов Дальнего Востока ДВО РАН.

---

**Адрес редакции:** 690950, Владивосток, Пушкинская, 89, телефон 22–59–20. Электронный адрес института: ihae@eastnet.febras.ru; электронный адрес редакции: rjohist@bk.ru.

---

Редактор электронной верстки **А.С. Иванов**  
Корректор **В.К. Форостовская**  
Корректор-переводчик **В.Н. Чернавская**  
Электронный набор **Т.Л. Пинчук**, **Л.М. Шуркаева**.

---

Точка зрения редакции не всегда совпадает с точкой зрения авторов.

---

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

---

Свидетельство о регистрации — серия ПИ № 20-0039, выданное Приморским территориальным управлением МПТР РФ 20.06.2000 г.

---

Изд. лиц. ИД № 05497 от 01.08.2001 г.  
Сдано в набор 20.12.2006 г. Подписано к печати 09.02.2007 г.  
Формат 70×108/16. Бумага тип. № 1. Печать офсетная.  
Гарнитура «Таймс». Объем 18,55 усл. печ. л., 17,5 уч.-изд. л. Заказ № 13.  
Тираж 300 экз. Цена свободная.

---

Отпечатано в типографии ФГУП Издательство «Дальнаука» ДВО РАН, 690041, Владивосток, ул. Радио, 7.



EDITOR  
THE INSTITUTE  
OF HISTORY,  
ARCHAEOLOGY  
AND  
ETHNOGRAPHY  
OF THE  
PEOPLES  
OF THE  
FAR EAST,  
RUSSIAN  
ACADEMY  
OF SCIENCES,  
FAR EASTERN  
BRANCH

## CONTENTS

### HISTORY OF THE RUSSIAN FAR EAST

- T. Ornatskaya, Yu. Tsyppkin.** The Policy of Granting Concessions of the Far Eastern Republic (1920—1922) . . . . . 5  
**T. Streltsova.** The Amur Collective Farmers during the PostWar Years (1946—1965) . . . . . 21  
**M. Serdiuk.** The Russian Orthodox Church in the Soviet Far East during the World War II and the First Postwar Decades . . . . . 30  
**V. Burilova.** The Specific Features of Territorial-Industrial Complex of Primorye in the 1920s . . . . . 40  
**I. Maiorov.** Native Use in the Coastal Zone of the Gulf of Peter the Great: History, Perspectives and Lessons of Ecological Errors . . . . . 44  
**L. Buyanova.** Election Campaigns in Modern Russian Region with Amur Province (1989—2005) as an Example . . . . . 56

### ARCHAEOLOGY. ETHNOLOGY. PHILOLOGY.

- V. Shavkunov.** On Dating Smolninskoye Site . . . . . 62  
**S. Berezniatsky.** Beliefs and Rites Arts of the Amur Evenks . . . . . 67  
**D. Mishukova.** Language, Culture and Ethnic Psychological Peculiarities of the Vietnamese . . . . . 76  
**T. Kraiushkina.** Fancydresses Motives and Baring in Russian Magic Tales 82

### INTERNATIONAL RELATIONS

- Yu. Pestushko.** A Brief Alliance: the Russian-Japanese Alliance Treaty of 1916 . . . . . 92  
**V. Elizariiev.** From “Provisional Agreement on Sakhalin Island” in 1867 to St. Petersburg Treaty of 1875 . . . . . 107  
**B. Afonin.** Sindzo Abe a New Prime Minister of Japan . . . . . 117  
**Tamura Aika.** From the History of Trade-Industrial Activity of the Japanese in the Japanese in the Russian Far East (the 1870s — 1922) . . . . . 121

### SCIENCE IN INSTITUTES OF HIGH EDUCATION

- E. Apanasenko.** Concept “The Russians”: Denotative Limits, Opportunities and Perspectives (on the Materials of Works by F.M. Dostoevsky and Current Publicism) . . . . . 130  
**T. Stanbekov.** FuelEconomic Complex of Russia in Forming of Eurasia Energy Alliance . . . . . 137  
**O. Zotova.** Development of Portrait Genre in Primorye Painting: Art of Groups “Shtil” and “Vladivostok” . . . . . 142  
**V. Petukhov.** History of the Collection of Old Russian Painting in Vladivostok State Regional Museum in the 1930s . . . . . 150  
**M. Bernavskaya.** Concerning to Training Specialists Speaking Another Language in Educational Space of Technical Institute . . . . . 153

Founded  
in October 1992.  
Vladivostok  
March, 2007



## CULTURE

- G. Andriets.** Mass Urban Festivals in the South of the Russian Far East (the End of the 19th — the Early 20th cc.) . . . . . 155  
**O. Ryabchenko.** Forming of Frontier Cultural Passage in North East of People's Republic of China . . . . . 166

## REVIEWS OF BOOKS

- N. Ryabchenko.** Science in the Time of Crises: Trying to Understand the Experience . . . . . 170  
**A. Borodin.** Vladivostok Fortress . . . . . 182  
**S. Vradi.** The Russian-Chinese Frontier Delimitation: a View from Japan . . . . . 184  
**A. Polutov.** About a new Source on the History of the Russo-Japanese war on Sea (1904—1905) 188  
**E. Bondarenko.** New Publications about Staying Japanese Prisoners of War in the Russian Far East during Postwar Years of the 20th c. . . . . 191

## CHRONICLES

- L. Gallyamova.** The XXII<sup>d</sup> Japanese-Russian Symposium of Scholars of FEB RAS and Kansai Region . . . . . 194  
**V. Makarenko.** Important Results of Scientific and Scientific-Organization Work of the Institute of History of the Far Eastern Branch of the Russian Academy of Sciences in 2006 . . . . . 197

EDITORIAL BOARD: **V.L. Larin** (Editor-in-Chief), **L.G. Vecherskaia** (Secretary-in-Chief), **A.L. Ivliev**, **V.V. Kozhevnikov**, **N.N. Kradin**, **A.T. Mandrik**, **B.I. Mukhachov**, **V.V. Podmaskin**, **N.P. Riabchenko**, **O.I. Sergeev**.

---

### SUBSCRIPTION INDEX: 79865

---

**Founder:** Institute of History, Archaeology and Ethnography of the Peoples of the Far East, Russian Academy of Sciences, Far Eastern Branch.

---

**Address:** 89 Pushkinskaia St., Vladivostok 690950, Russia.  
Telephone: 22-59-20. E-mail of institute: ihae@eastnet.febras.ru.  
E-mail of the Editorial Board: riohist@bk.ru.

---

Electronic computer make up by **A.S. Ivanov**.  
Corrector **V.K. Forostovskaia**.  
Corrector-translator **V.N. Chernavskaia**.  
Electronic type-setters **T.L. Pinchuk**, **L.M. Shurkaeva**.

---

Authors' points of view on the problems under investigation do not necessarily coincide with those of the Editorial Board.

---

Papers are not reviewed and not given back.

---

Certificate on registration of the journal ser. PI No.20-0039,  
given by Primorye territorial administration Russian Federation 20.06.2000.

---

Licence LP No. 05497 from 01.08.2001.  
Sent to the press: 20.12.2006; "Passed for printing": 09.02.2007.  
Format: 70×108/16; Paper No. 1; Offset Printing;  
Type "Times"; Volume: 17,85 printer sheets; 17,6 printer's sheet;  
Circulation: 300; Order No. 13; Price by contract.

---

Printing: "Dalnauka" Press, 7 Radio St.,  
Vladivostok, 690041, Russia.